

# Investigación permitió revelar los orígenes de la Escuela Rural Chaihuín



RECENTEMENTE SE REALIZÓ LA CEREMONIA EN QUE SE DIERON A CONOCER LOS RESULTADOS DE LA INVESTIGACIÓN QUE PERMITIÓ CONOCER LOS ORÍGENES DE LA ESCUELA RURAL CHAIHUÍN, COMUNA DE CORRAL.

**En búsqueda de la fecha de fundación del establecimiento, la información aportada por vecinos, exalumnos y exfuncionarios permitió reconstruir la historia del recinto educativo.**

Oscar Gallardo Ríos  
[oscar.gallardo@australvaldivia.cl](mailto:oscar.gallardo@australvaldivia.cl)

**L**o que partió como una indagatoria que permitiera celebrar el aniversario de la institución, terminó convirtiéndose en la reconstrucción de la historia del establecimiento. Esto es lo que ocurrió en la Escuela Rural Chaihuín, comuna de Corral, donde una investigación comunitaria permitió revelar los orígenes de la entidad educativa.

Los resultados de la investigación, construida a través de relatos y fotografías proporcionadas por vecinos, exfunciona-

rios y exalumnos, fueron recientemente presentados en una emotiva ceremonia realizada junto a la comunidad de Chaihuín, que se reunió en su escuela para formalizar como fecha de fundación el 23 de octubre de 1943, esto en homenaje a la primera profesora María Carolina Cárcamo.

La encargada de la Escuela Rural Chaihuín, Daniela Sepúlveda, explicó que esta instancia ejecutada durante el año 2025, formó parte de un proceso de puesta en valor de nuestra memoria institucional y del rescate patrimonial de la comunidad educativa.

“

Si bien nuestro objetivo final era buscar la fecha de fundación de la escuela para poder celebrar aniversarios, finalmente se fue generando un árbol con muchas ramas y dimos con los orígenes de la escuela”.

Daniela Sepúlveda  
 Directora Escuela Chaihuín

## ORIGEN DE LA INICIATIVA

Con respecto a los orígenes de la iniciativa, la profesional a cargo del establecimiento explicó que “es un trabajo que veníamos investigando hace un par de años atrás con la anterior profesora encargada, la exprofesora Clara García, en que comenzamos a investigar, a preguntarnos por qué la escuela no tenía fecha de fundación. Y ahí comenzó este proceso de investigación. Llegó la pandemia y lo dejamos un poco ahí stand by, por cosas de la vida comenzamos a hablar con la agrupación, a tener conversaciones con ellos y nos contaron

que don Marcos González tenía mucha información de la primera profesora y ahí fue el comienzo de esta investigación”.

La educadora agregó que “organizamos jornadas de conversación, relatos, una mateada histórica en donde participaron, personas de la comunidad, exalumnos, exdocentes. Así que fue un lindo proceso y que terminamos concluyéndolo en esta ceremonia histórica que nos va a permitir tener aniversario, nos va a permitir tener una identidad de comunidad en general y de un hito histórico sobre todo para los niños y niñas que estaban tan

Fecha: 11-01-2026  
 Medio: Diario Austral Región de Los Ríos  
 Supl.: Diario Austral Región de Los Ríos - Domingo  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Investigación permitió revelar los orígenes de la Escuela Rural Chaihuín

Pág.: 5  
 Cm2: 615,2  
 VPE: \$ 535.185

Tiraje: 4.800  
 Lectoría: 14.400  
 Favorabilidad:  No Definida

DIARIO AUSTRAL | Domingo 11 de enero de 2026 | domingo

**Reportajes | 5**

(viene de la página anterior)

emocionados, acerca de saber cuál era el cumpleaños de la escuela".

Sobre este proceso, la apoderada Elsa Oyarzún, comentó que "naci y viví acá en Chaihuín. Esta historia que se generó acá es muy importante para mí, ya que acá estudió mi mamá hasta mi último hijo que todavía está en el colegio. Y como apoderada, estoy totalmente emocionada de poder haber celebrado esto. Así que muchísimas gracias a todas las personas que nos apoyaron, ya que nunca habíamos sabido que desde el año 1943 esta escuela estaba funcionando acá. Así que la historia que yo sé un poco de mi mamá que me contaba que ella fue alumna de acá del colegio en el año de la primera profesora que fue María Carolina Cárdenes. Así que, estoy emocionada de poder haber logrado esto".

#### PRINCIPALES RESULTADOS

Entre los antecedentes históricos recopilados durante la investigación, figura que entre los años 1938 y 1939, algunos padres encabezados por Pasqual Antillanca Llancán solicitaron al entonces alcalde de Corral, Eudosis Silva, la contratación de un profesor para la comunidad, debido al alto grado de analfabetismo presente en el lugar. Así se publicaron anuncios en los medios de comunicación de la época.

La profesional elegida fue María Carolina Cárcamo Flores, profesora nacida el 23 de octubre de 1880 en la comuna de Castro, región de Los Lagos, quien estaba destinada a formar parte de la historia de esta localidad costera.

Así fue como en el año 1941, María Cárcamo se trasladó a una casita abandonada que dejó un señor de apodo "Chame", que se transformaría en la primera escuela, y que está ubicada donde hoy se encuentra el restaurante "La Chalito". Al año siguiente, junto a sus estudiantes, se trasladó a la casa de Segundo Ampuero en Cadillal Bajo, 2,5 kilómetros río arriba.

Para marzo de 1943, los padres consiguieron una vivienda de la compañía de los Altos Hornos en Cadillal Alto, donde se realizaron arreglos y se instaló la escuela en el lugar que actualmente ocupa el terminal de buses de Chaihuín. Ese año se reconoce oficialmente como la fundación de la Escuela Rural Chaihuín, estableciendo el 23 de octubre de 1943 como fecha de aniversario en memoria de su fundadora, conmemorando así 82 años de historia.



AUTORIDADES ENCABEZADAS POR EL SEREMI DE EDUCACIÓN Y EL DIRECTOR EJECUTIVO DEL SLEP VALDIVIA, PARTICIPARON DE LA CEREMONIA REALIZADA EN LA ESCUELA CHAIHUÍN.



DURANTE LA CEREMONIA SE PRESENTÓ UNA EXPOSICIÓN DE LAS FOTOGRAFÍAS RECOPILADAS.



SE INSTALÓ UN MONUMENTO EN HONOR A SU PRIMERA PROFESORA.



INVESTIGACIÓN CONVOCÓ A DISTINTOS ACTORES DE LA COMUNIDAD.

23

de octubre de 1943 se estableció como fecha de fundación de la Escuela Chaihuín, en honor a su primera profesora María Carolina Cárcamo Flores.

1941

fue el año que la primera profesora llegó a la localidad de Chaihuín, pero la escuela se estableció formalmente dos años después. Ella fue clave en la evolución.

tivo del Servicio Local de Educación Pública (SLEP) de Valdivia, Juan Carlos Durán, además de integrantes de la comunidad educativa y vecinos en general de la localidad costera de Chaihuín.

Tras la actividad, el director del SLEP Valdivia, Juan Carlos Durán, afirmó que "hemos estado en la Escuela Rural de Chaihuín, en la comuna de Corral, acompañando a la comunidad en un acto muy simbólico que es fijar su fecha de fundación. Ellos hicieron un trabajo de recuperación histórica muy importante con toda la comunidad y han establecido, después de un acucioso estudio, que el año 1943, el día 23 de octubre, tiene fecha de fundación su escuela. Acompañamos y valoramos este esfuerzo

Daniela Sepúlveda destacó que "si bien nuestro objetivo principal era buscar la fecha de fundación para saber cuántos años tenía la escuela y celebrar aniversarios, finalmente se fue generando un árbol con muchas ramas, articulando la historia de la escuela, y dimos con los orígenes, quiénes fueron los primeros alumnos y profesores. Son 83 años de muchas his-

torias y situaciones que ocurrieron en la localidad. Incluso pudimos conocer en qué lugares se ubicaba la escuela en sus comienzos".

#### CEREMONIA

La ceremonia de presentación de los resultados de la investigación contó con la presencia del seremi de Educación, Juan Pablo Gerter; el director ejecu-

para que la memoria colectiva brinda frutos y siga aportando para que la educación que se entrega en esta parte tan apartada del territorio de nuestro SLEP siga siendo educación de calidad".

Mientras que el seremi de Educación, Juan Pablo Gerter, afirmó "desde el Ministerio estamos muy contentos porque la escuela inicia un proceso de autoconocimiento y reconocimiento y valoramos este esfuerzo

en el cual fortalece la identidad de la escuela y el vínculo que se establece entre, todos quienes fueron parte de ella y son parte de ella. Esto es esencial para mejorar la convivencia educativa, mejorar los procesos de aprendizaje y, por lo tanto, estamos muy contentos de que a través de su historia puedan estar en escuela, reconocerse como parte fundamental de la comunidad Chaihuín".

CG